

Brexit, las lecciones de la negociación para la Unión europea

Autor : Eric Maurice



La conclusión del acuerdo de retirada del Reino Unido de la Unión Europea marca el final de una fase política sin precedentes y peligrosa para la Unión Europea, que comenzó con el referéndum del 23 de junio de 2016. En gran medida, los 27 han alcanzado los objetivos que se habían fijado antes de que se iniciaran los debates, manteniendo al mismo tiempo su unidad. Ahora deben aprender de las negociaciones, teniendo en cuenta sus resultados y sus limitaciones.

[Leer más](#)

Sumario

En portada : Editorial **Fundación** : Debate/Bruselas - Atlas/UE **Consejo Europeo** : UE-UK **Comisión** : Economía - Inversiones - Zona euro - Ultramar - Mercado único **Parlamento** : Verdes **Consejo** : Defensa - Inversiones extranjeras - Desarrollo **Diplomacia** : Asia central - India - Cooperación/EEE **Tribunal de Justicia** : Brexit **Tribunal de Cuentas** : Antifraude **Alemania** : Francia/Defensa **Francia** : Bélgica **Grecia** : Informe/Vigilancia **Italia** : Presupuesto 2019 **Polonia** : Justicia **Reino Unido** : UE-UK **Suecia** : ¿Primer ministro? **Consejo de Europa** : Turquía - Finlandia **OCDE** : Previsiones/Economía **Eurobarómetro** : Euro **Estudios/Informes** : Sanidad - Contaminación **Cultura** : Mercados/Navidad - Exposición/Atenas - Exposición/Madrid - Exposición/Milán - Exposición/Stuttgart - Exposición/París

[Agenda](#) | [Otras versiones](#) | [Contacto](#)

En portada :

Brexit Blues



Jean-Dominique Giuliani hace un primer balance del Brexit tras el final de las negociaciones y el acuerdo de retirada que se ha firmado... [Leer más](#)

Fundación :

Reforzar la democracia en los países vecinos de la Unión: ¿la integración como palanca eficaz?



Junto con la Comisaria Vera Jourova, Eric Maurice, responsable de la oficina de la Fundación en Bruselas, participará el 27 de noviembre en los Diálogos Europeos Vaclav Havel en Bruselas cuyo tema será "Reforzar la democracia en los países vecinos de la UE"... [Leer más](#)

Atlas permanente de la Unión europea



Con vistas a las próximas elecciones europeas, la Fundación Robert Schuman pone a disposición de todos su "Atlas Permanente de la Unión Europea". Es único, desarrollado por los expertos de la Fundación, y ofrece una visión general completa y de fácil acceso de la Unión, la zona euro y cada uno de sus 28 Estados miembros. Resume la mayor parte de la historia y de las realidades políticas y estadísticas de la Unión y ofrece más de 50 mapas físicos y geopolíticos de Europa.... [Leer más](#)

Consejo Europeo :

Firma del acuerdo de retirada del Reino Unido de la Unión europea



En una reunión extraordinaria del Consejo del 25 de noviembre, los Jefes de Estado y de Gobierno aprobaron un acuerdo con el Tratado sobre la retirada del Reino Unido de la Unión Europea y la Declaración Política que sienta las bases para las negociaciones sobre las futuras relaciones. El acuerdo debe ser ratificado por el Parlamento británico, el 11 de diciembre, y por el Parlamento Europeo... [Leer más](#)

[Otro enlace](#) | [Otro enlace](#)

Comisión :

Informes sobre la situación económica y dictamen sobre los proyectos de planes presupuestarios nacionales



El 21 de noviembre la Comisión publicó tres informes sobre la gobernanza económica de la Unión y sus dictámenes sobre los proyectos de planes presupuestarios de los Estados miembros. En el examen anual del crecimiento pide que se adopten medidas para garantizar un crecimiento inclusivo y sostenible. Destaca la importancia de la calidad de la inversión a nivel nacional y la profundización del mercado único y de la Unión Económica y Monetaria. En el informe sobre el mecanismo de alerta, que identifica los desequilibrios macroeconómicos, se afirma que 13 Estados miembros deberán ser objeto de una revisión en profundidad en 2019. El proyecto de Informe conjunto sobre el empleo de 2019 muestra que la tasa de empleo nunca ha sido tan alta, pero que persisten las desigualdades salariales y que las personas mayores están más expuestas a la pobreza que antes... [Leer más](#)

Balance del plan sobre las inversiones



El 22 de noviembre la Comisión presentó una comunicación sobre el impacto positivo del Plan de Inversiones para Europa, también conocido como "Plan Juncker". La Comisión insistió en repartir los beneficios del Plan entre los Estados miembros y, en menor medida, entre los países vecinos de la Unión. A pesar de la recuperación de un clima favorable a la inversión, la Comisión considera necesario adoptar nuevas medidas para eliminar los obstáculos reglamentarios que limitan el funcionamiento del mercado único y proseguir los esfuerzos de reforma estructural favorable a la inversión, en particular en lo que se refiere a la eficacia del sistema judicial... [Leer más](#)

Recomendaciones para la zona euro



El 21 de noviembre la Comisión publicó sus recomendaciones sobre la política económica de la zona del euro. Hace un llamamiento a los Estados miembros para que apliquen políticas destinadas a profundizar el mercado único, la Unión Económica y Monetaria (UEM) y el sistema bancario europeo. Aconseja a los Estados miembros que apoyen la inversión pública y privada, pero también que reduzcan la presión fiscal sobre el trabajo. La Comisión subraya la importancia de aumentar las reservas presupuestarias del Estado y reducir el nivel de deuda pública. También recomienda una mejor coordinación y adecuación de los sistemas europeos de protección social... [Leer más](#)

Iniciativa para las regiones ultraperiféricas



El 23 de noviembre la Comisión presentó varias iniciativas de apoyo a las regiones ultraperiféricas de la Unión, un año después del lanzamiento de la nueva estrategia para estas regiones. Estas iniciativas tienen por objeto promover la innovación, la investigación, la economía circular y el crecimiento azul. La Comisión se ha comprometido a prestarles especial atención en el próximo marco financiero plurianual para 2021-2027. Quiere que estas regiones tengan un mejor acceso a los beneficios del Plan Juncker para los proyectos de inversión. También quiere asegurar que los

programas se diferencien según las regiones para garantizar su eficiencia... [Leer más](#)

El Mercado único en un mundo que cambia



El 22 de noviembre la Comisión publicó una evaluación de la situación del mercado único. El informe muestra que su profundización debe lograrse a través de la rápida adopción de propuestas como la Unión de capitales o el mercado único digital. La Comisión ha pedido a los Estados miembros que se mantengan atentos en la aplicación y el control de la ley, pero sobre todo desea una integración continua, en particular en los servicios o la fiscalidad. Al mismo tiempo, la Comisión presentó un plan de acción para aumentar la eficacia y la transparencia de las normas armonizadas, que son esenciales para el funcionamiento del mercado único... [Leer más](#)

Parlamento :

Tandem Verde para las elecciones europeas



Con vistas a las elecciones europeas de mayo de 2019, el partido de los Verdes europeos eligió a dos cabezas de lista en su congreso de Berlín los días 23 y 24 de noviembre. El partido eligió a Ska Keller de la Alianza Alemana 90/Los Verdes y a Bas Eickhout del partido holandés de Izquierda Verde. Proponen más justicia social y una transición equilibrada hacia una economía de emisiones cero... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Consejo :

Conclusión de la reunión de ministros de Defensa



Los Ministros europeos de Defensa, reunidos los días 19 y 20 de noviembre, aprobaron, un año después de la puesta en marcha de la Cooperación Estructurada Permanente (CPS), 17 nuevos proyectos, además de los 17 ya en curso. También adoptaron un pacto para reforzar la Política Común de Seguridad y Defensa (PCSD), que incluye directrices estratégicas y 22 compromisos políticos para mejorar la capacidad de respuesta de la PCSD. Los Ministros han debatido también los instrumentos de cooperación y planificación en materia de defensa, como el Fondo Europeo de Defensa o el Fondo Europeo de Apoyo a la Paz... [Leer más](#)

Coordinar el control de las inversiones de terceros países en sectores estratégicos



El 20 de noviembre el Consejo y el Parlamento celebraron un acuerdo provisional sobre un marco europeo para filtrar la inversión extranjera en la Unión con el fin de coordinar el control de las inversiones de terceros países en sectores estratégicos y asegurarse que no amenacen la seguridad ni el orden público. El acuerdo debe ser aprobado ahora por el Consejo y el Parlamento... [Leer más](#)

Conclusiones del Consejo Desarrollo



El 26 de noviembre los Ministros europeos de Asuntos Exteriores y Desarrollo adoptaron conclusiones sobre la aplicación del Plan de Acción II de la Unión Europea para la igualdad de género. Discutieron este tema con los dos ganadores del Premio Nobel de la Paz de 2018, Nadia Murad y el Dr. Denis Mukwege. También debatieron la Alianza África-Europa para la inversión y el empleo sostenibles, y sobre todo de la forma de mejorar la coordinación y la coherencia de las acciones sobre el terreno. Han debatido sobre el lugar que se da al desarrollo en el próximo marco financiero plurianual y también sobre la seguridad alimentaria mundial y el acceso a la educación en tiempos de guerra o de crisis política... [Leer más](#)

[Otro enlace](#) | [Otro enlace](#) | [Otro enlace](#)

Diplomacia :

Cumbre UE-Asia central



En la Cumbre UE-Asia Central del 23 de noviembre, la Alta Representante Federica Mogherini recordó el firme compromiso de la Unión con la región y anunció la apertura de una embajada de la UE en Turkmenistán en 2019. La víspera, el Consejo de Cooperación con Uzbekistán examinó positivamente el programa de reformas del país y acogió con satisfacción su compromiso de solicitar la adhesión a la Organización Mundial del Comercio (OMC). En el Consejo de Cooperación con Tayikistán, la Unión estableció un balance positivo de las relaciones, en particular en el ámbito de las

reformas económicas, judiciales y políticas. La Unión ha destacado asimismo sus esfuerzos en materia de cooperación regional, en particular con Afganistán, y ha insistido en el papel estabilizador del país en la región... [Leer más](#)

[Otro enlace](#) | [Otro enlace](#)

Nueva estrategia para la India



La Comisión y la Alta Representante de la Unión, Federica Mogherini, adoptaron el 20 de noviembre una comunicación conjunta sobre una estrategia para reforzar la cooperación y la asociación de la Unión con la India. Europa se ha comprometido a reforzar la coordinación y la cooperación con la India y a ayudarla a hacer frente a los retos actuales, como el cambio climático, la economía circular o la digitalización. La estrategia, que sustituye a la de 2004, propone una actualización del acuerdo de cooperación de 1994... [Leer más](#)

Consejo del Espacio Económico Europeo



El Consejo del Espacio Económico Europeo (EEE) se reunió el 20 de noviembre en Bruselas para debatir las implicaciones del Brexit. Las partes implicadas (Unión Europea, Islandia, Noruega, Suiza y Liechtenstein) han recordado la importancia de la coordinación y la integridad del mercado único. Reafirmaron su plena cooperación en los ámbitos de la financiación, la investigación, la lucha contra el cambio climático y las nuevas tecnologías... [Leer más](#)

Tribunal de Justicia :

Rechazado un recurso contra el procedimiento del Brexit



El 26 de noviembre el Tribunal de Primera Instancia declaró inadmisibile la demanda de 13 ciudadanos británicos residentes en Estados miembros distintos del Reino Unido de que se anulara la decisión del Consejo por la que se autorizaba la apertura de las negociaciones del Brexit. Argumentaron que la decisión del Consejo tendría un impacto directo en los derechos que les asisten en virtud de los tratados, aun cuando no han podido votar. Por su parte, el Consejo ha mantenido que su decisión no es más que un acto preparatorio de las negociaciones. El Tribunal estuvo de acuerdo con el Consejo y explicó que la falta de autorización constitucional del referéndum británico no puede ser un argumento... [Leer más](#)

Tribunal de Cuentas :

La Unión europea puede hacerlo mejor en la lucha antifraude



En dos dictámenes publicados el 22 de noviembre, el Tribunal de Cuentas Europeo consideró que los cambios propuestos por la Comisión en relación con la Oficina Europea de Lucha contra el Fraude (OLAF) no eran suficientes para aumentar la eficacia de sus investigaciones. Aunque se hayan establecido los principios de cooperación entre la OLAF y la Fiscalía Europea, el Tribunal de Justicia considera que siguen existiendo algunos obstáculos... [Leer más](#)

Alemania :

Proyectos de defensa franco-alemana



El 22 de noviembre, las Ministras de Defensa francesa, Florence Parly y alemana, Ursula von der Leyen, detallaron los primeros hitos en torno a sus proyectos conjuntos de defensa, el avión de combate del futuro (Scaf) y el tanque de combate. Acogieron con satisfacción "una etapa decisiva para la defensa europea"... [Leer más](#)

Francia :

Visita de Estado de Emmanuel Macron en Bélgica



El 19 de noviembre el presidente francés fue recibido por el rey belga Philippe en una visita de Estado. Al día siguiente, en la Universidad de Lovaina, Emmanuel Macron abogó por una Europa de dos o tres velocidades, porque no todas las decisiones deberían requerir siempre la aprobación de todos los Estados miembros. Junto a él, el Primer Ministro belga Charles Michel defendió la propuesta de una política exterior común... [Leer más](#)

Grecia :**Publicado el primer informe post-programa**

El 21 de noviembre la Comisión publicó el primer informe sobre Grecia en el marco de la vigilancia reforzada, que se puso en marcha en agosto de 2018 al final del tercer programa de ayuda financiera. El informe concluye que el presupuesto griego para 2019 respeta el compromiso de un superávit primario del 3,5% del PIB, pero que los avances en las reformas siguen siendo desiguales. La activación de medidas para reducir la carga de la deuda griega dependerá de una evaluación positiva del segundo informe publicado a principios de 2019... [Leer más](#)

Italia :**Dictamen sobre el proyecto revisado del plan presupuestario 2019 de Italia**

El 21 de noviembre la Comisión publicó un informe sobre el proyecto de plan presupuestario italiano según el artículo 126 del TFUE. El informe concluye que las condiciones macroeconómicas no pueden justificar la deuda prevista. Destaca que la vuelta atrás en las reformas estructurales, que sin embargo son favorables y necesarias, en particular por lo que se refiere a las pensiones, no es positiva. Detecta un "incumplimiento particularmente grave" para 2019 de la recomendación del Consejo de julio de 2018. A la luz de estas conclusiones, garantiza un procedimiento de déficit excesivo. El 25 de noviembre, los vicepresidentes del Consejo italiano Luigi di Maio y Matteo Salvini indicaron que no estaban en contra de cambios menores para evitar un enfrentamiento con la Comisión... [Leer más](#)

Otro enlace

Polonia :**Enmienda a la reforma de la justicia**

El 21 de noviembre, la Dieta, Cámara Baja del Parlamento, aprobó una enmienda a la reforma del sistema de justicia para derogar la sección sobre la edad de jubilación de los jueces del Tribunal Supremo. Esta iniciativa del Partido en el gobierno Derecho y Justicia (PiS) es consecuencia de una sentencia del Tribunal de Justicia de la Unión Europea (TJCE) del 19 de octubre en la que se pedía al Gobierno que suspendiera "inmediatamente" la reforma, que consideraron que socavaba la independencia del poder judicial. Los jueces que fueron jubilados por la anterior ley pueden ahora reincorporarse... [Leer más](#)

Reino Unido :**El gobierno defiende el acuerdo sobre el Brexit**

Tras la firma del acuerdo sobre la salida del Reino Unido de la Unión Europea el 25 de noviembre en Bruselas, y antes de que el Parlamento británico vote el 11 de diciembre para ratificarlo, el Gobierno británico publicó una lista de 40 razones para apoyar el texto. En una "carta a la nación" del 24 de noviembre, la Primera Ministra Theresa May hizo un llamamiento a los británicos para que "se unan como un solo pueblo" y apoyen el acuerdo... [Leer más](#)

Otro enlace

Suecia :**Stefan Löfven de nuevo en los pronósticos para formar gobierno**

Annie Lööf, un partido del centro, renunció a formar gobierno el 22 de noviembre. Se espera que el Presidente del Parlamento, Andreas Norlén, presente su elección de jefe de gobierno al voto de los diputados el 3 de diciembre: el Primer Ministro saliente, Stefan Löfven. Ya había sido contactado después de las elecciones del 9 de septiembre, pero no había logrado formar una coalición. Si la mayoría no lo rechaza, se puede formar un gobierno. De lo contrario, se hará un último intento antes de que se celebren nuevas elecciones... [Leer más](#)

Otro enlace

Consejo de Europa :**Turquía condenada por encarcelar a un opositor kurdo**

El Tribunal Europeo de Derechos Humanos (TEDH) condenó el 20 de noviembre a Turquía por el encarcelamiento del opositor kurdo Selahattin Demirtas. Consideró que las razones de su detención en noviembre de 2016 por propaganda terrorista eran "plausibles", pero

que mantener su encarcelamiento, cuando era candidato en las elecciones presidenciales del pasado mes de junio, tenía por objeto "sofocar el pluralismo político del país". Mientras que Demirtas se enfrenta a 42 años de cárcel, el Tribunal Europeo de Derechos Humanos ha condenado a Turquía a ponerlo en libertad "lo antes posible" y a pagarle 25.000 euros... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Finlandia toma la presidencia del comité de Ministros



Hasta finales de mayo de 2019, Finlandia ostenta la presidencia del Comité de Ministros del Consejo de Europa en Estrasburgo, sucediendo a Croacia. El Gobierno tiene la intención de trabajar durante estos seis meses para garantizar los derechos humanos y el Estado de derecho frente a los retos actuales, en particular los tecnológicos, la igualdad de género y la prevención de la radicalización entre los jóvenes. También tendrá que ocuparse del futuro de Rusia dentro de la organización y de su reforma... [Leer más](#)

OCDE :

Perspectivas económicas mundiales



El crecimiento económico mundial sigue siendo fuerte, pero ha alcanzado su punto máximo y se enfrenta a un aumento de los riesgos, como el aumento de las tensiones comerciales y el endurecimiento de las condiciones financieras, según las últimas Perspectivas Económicas de la OCDE publicadas el 21 de noviembre. Las previsiones de crecimiento se han revisado a la baja para la mayoría de las principales economías del mundo. Se espera que el Producto Interior Bruto (PIB) mundial aumente un 3,5% en 2019 y 2020... [Leer más](#)

Eurobarómetro :

Apoyo récord al euro



Según la última encuesta del Eurobarómetro publicada el 20 de noviembre, el 74% y el 64% de los ciudadanos de la zona del euro consideran que el euro es algo positivo para la Unión y para su país, respectivamente. El 69% de los ciudadanos cree que es necesaria una mayor coordinación de las políticas económicas, dos puntos más que en 2017, mientras que el 78% de los encuestados cree que se necesitan reformas importantes para mejorar los resultados económicos de la zona del euro... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Estudios/Informes :

Balance de la situación de la sanidad en Europa



El 22 de noviembre se publicó un informe conjunto de la Comisión Europea y la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) sobre la situación sanitaria en Europa en 2018. Muestra que el aumento de la esperanza de vida, que se espera que crezca de forma constante, se ha ralentizado y que persisten importantes desigualdades, en particular entre las poblaciones con un bajo nivel de educación. En el informe se pide una mayor atención y prevención de las enfermedades mentales, el acceso universal a la atención médica y optimizar el gasto en salud. Pide que se tomen más medidas para combatir factores de riesgo como el tabaquismo, el alcoholismo y la obesidad... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Concentración récord de gas de efecto invernadero en 2017



Según el boletín de gases de efecto invernadero de la Organización Meteorológica Mundial (OMM), publicado el 20 de noviembre de 2017, se registró una concentración récord de gases de efecto invernadero, responsables del calentamiento global. Esta publicación se hace unos días antes de la apertura de la COP 24 en diciembre en Katowice, Polonia... [Leer más](#)

Cultura :

Mercados de Navidad en toda Europa



Ha comenzado la temporada de los mercados de Navidad que durará más de un mes en muchas ciudades de Europa: Fauquemont en los Países Bajos (16/11), Estrasburgo en Francia (23/11), Viena en Austria (16/11), Florencia en Italia (28/11), Estocolmo en Suecia (21/11), Tallin en Estonia (24/11), Copenhague en Dinamarca (17/11) y en toda Alemania.

Descubre la magia de la Navidad... [Leer más](#)

Homenaje a Leonardo da Vinci



Del 30 de noviembre de 2018 al 30 de marzo de 2019, se celebrarán en Atenas tres exposiciones excepcionales que ilustrarán la vida y obra de Leonardo da Vinci en un gran acontecimiento que rendirá homenaje al mayor genio de todos los tiempos, 500 años después de su muerte...

[Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Exposición "Los artistas extranjeros en París 1944-1968"



El Museo Reina Sofía de Madrid dedica hasta el 22 de abril de 2019 una exposición a los artistas extranjeros en París entre 1944 y 1968. Ofrece una visión general de la vida artística y política de la capital a través de las obras de pintores, escultores, músicos, cineastas y escritores, en su mayoría de Estados Unidos y Sudamérica... [Leer más](#)

Banksy en el Mudec de Milán



El Museo de Cultura de Milán, Mudec, dedica una exposición a Banksy hasta el 14 de abril de 2019. Él, que cultiva un gran misterio en torno a su identidad y le gusta burlarse de los objetos de la sociedad de consumo, expone por primera vez en un museo público... [Leer más](#)

Duchamp. 100 preguntas. 100 respuestas. en Stuttgart



La Staatsgalerie de Stuttgart presenta la exposición "Duchamp. 100 preguntas. 100 respuestas", en referencia al intercambio sobre este tema entre el pintor francés y Serge Stauffer, artista y profesor de arte, en 1960... [Leer más](#)

Objetos inspirados de Japón en París



La exposición "Japon-Japonismes. Objets inspirés, 1867-2018" está abierta al público en el Museo de Artes Decorativas de París hasta el 3 de marzo de 2019. Destaca la excepcional colección de arte japonés antiguo como parte de las celebraciones de los 160 años de relaciones diplomáticas entre Francia y Japón... [Leer más](#)

Agenda :



26 de noviembre
Bruselas
Consejo "Desarrollo"



26 y 27 de noviembre
Bruselas
Consejo "Educación, juventud, cultura y deporte"



29 y 30 de noviembre
Bruselas
Consejo "Competitividad"



30 de noviembre
Bruselas
Consejo "Cohesión"



30 de noviembre y 1 de diciembre
Buenos Aires

Nov.

Cumbre del G20

3

Dic.

3 de diciembre

Bruselas

Consejo "Transportes"

La Carta también está disponible en las siguientes versiones:



Me gusta la Carta de la Fundación Robert Schuman

Los redactores de la Carta :

Thomas de Robiano, Helen Levy ;
Victoire Bortoli, Chloé Hellot, Natasha Hroneska, Sophie van der Heijden

Redactor jefe : Eric Maurice

Directora de la publicación : Pascale Joannin

Contacto / sugerencias
info@robert-schuman.eu

La Fundación Robert Schuman, fundada en 1991 y reconocida de utilidad pública es el principal centro de investigación francés sobre Europa. Realiza estudios sobre la Unión Europea y sus políticas y se encarga de promover el contenido en Francia, en Europa y en el extranjero. La Fundación provoca, enriquece y estimula el debate europeo con sus investigaciones, publicaciones y organizando conferencias. La Fundación la preside Jean Dominique Giuliani.

Si no desea seguir recibiendo nuestras cartas haga [{LINK}](#)